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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Nissan, en reversa, arrolla a ancianita” 

 
“RAMIRO LARA A LA PGJEH” 

 
“Javier Lara es nuevo procurador estatal” 

 
“TOMAN PROTESTA NUEVOS DIPUTA DOS” 

 
“Mujer presidirá Congreso local” 

 
“RINDE PROTESTA 63 LEGISLATURA” 

 
“Congreso tiene presidenta” 

 
“Quedan atrapadas 200 personas por desborde de río en Acapulco” 

 
“Alistan traslado de cenizas de Juanga” 

 “Peña Nieto tiene encuentro con Obama en la Cumbre del G20” 

 
“Acuerda la sección 22 próximo regreso a clases en Oaxaca” 

I N S T I T U C I O N A L 
Plaza Juárez-Se han tenido buenos resultados: Guillermina Vázquez: Tras un año de que asumiera el 

cargo como consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez 

informó que se han tenido buenos resultados, y enfatizó el trabajo realizado en las pasadas elecciones que para el 

estado de Hidalgo fueron históricas ya que por vez primera se eligieron diputados locales , presidentes municipales y 

gobernador. Lo anterior, también en marco de los resolutivos de los tribunales y el carpetazo de cierre final del 

proceso electoral 2015 -2016, por lo que enfatizó que aunque con algunas circunstancias el IEEH entregó un buen 

trabajo, mismo que puso a consideración de la ciudadanía. “El IEEH trabajó lo mejor que pudo con lo que tuvo y lo 

único que puedo decir es que los resultados ahí están, la ciudadanía es cada vez más crítica y analítica, y tiene su 

propio juicio", señaló al tiempo que enfatizó que el trabajo no sólo estuvo enfocado al proceso sino a otros temas 

como la participación de la mujer. Tras ser interrogada sobre el contenido del Código Electoral del Estado de 

Hidalgo, Vázquez Benítez aseveró que será necesario que los nuevos legisladores revisen minuciosamente el 

contenido, a fin de subsanar las lagunas legislativas existentes que repercutieron colateralmente en el buen 

desarrollo de la jornada electoral. Finalmente, la consejera presidenta agregó que aunque no es de su competencia 

el poder emitir una propuesta, el IEEH tiene la voluntad de abonar al tema si es que en lo que determinen 

contemplan una reforma al interior del instituto. (Raúl Pérez) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Designa PAN coordinador a exalcalde por tener méritos: Será el exalcalde de Ixmiquilpan, Cipriano 

Charrez Pedraza, el coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la LXIII Legislatura local , así lo 

informó en conferencia de prensa el presidente estatal albiazul, Asael Hernández Cerón. Anunció que esta decisión 

se dio en consenso con todos los integrantes de la bancada que será integrada por siete diputados . Señaló que la 

labor que realizó Charrez Pedraza como alcalde fue el mayor mérito para que llegara a coordinar los trabajos 

legislativos de los panistas. "El trabajo como presidente municipal ha sido muy eficiente y responsable, por lo que 

no hay duda de que se conducirá de la misma forma en el Congreso". Añadió que el próximo martes se presentará 

la agenda legislativa del PAN, la cual está basada en la plataforma política que el partido registró ante el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Estuvieron presentes los diputados Cipriano Charrez, coordinador de la fracción 

parlamentaria; Gloria Romero León, diputada del Distrito 12 Pachuca Oriente; Miguel Ángel Uribe Vázquez, diputado 

del Distrito 13 Pachuca Poniente; Luis Enrique Baños Gómez, diputado por el Distrito 17 Mineral de la Reforma; y 

los legisladores por representación proporcional Mariana Bautista y Jorge Miguel García Vázquez. (Jocelyn 

Andrade, página 03) 

El Independiente-Coordinará Cipriano Charrez bancada panista en Congreso local (Redacción) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Ordena TEEH cumplir con las dietas de todos los solicitantes: Un total de 530 mil 760 pesos 

tendrá que pagar la alcaldía de Ixmiquilpan a los siente regidores y dos síndicos que les retuvo sueldos desde junio 

del presente año, luego de que el alcalde Cipriano Charrez regresó al ayuntamiento, tras ganar la elección a 

diputado local. Cada regidor recibe una dieta mensual de 9 mil 575 pesos, recursos que no recibieron durante seis 

quincenas, lo que se traduce en una deuda de 57 mil 450 pesos por regidor, que multiplicada por siete asambleístas 

alcanza un total de 402 mil 108 pesos. Por otro lado los síndicos perciben una dieta de 10 mil 721 pesos cada uno, 

que multiplicada por las seis quincenas da un total de 128 mil 652 pesos, recursos que también deben ser cubiertos 

por la alcaldía, en el entendido que incurrió en una arbitrariedad. La retención de pagos de los regidores fue una 

medida que adoptó el alcalde panista a fin de que presionar a los asambleístas para que aprobaran las iniciativas o 

los cambios en los presupuestos que se tenían para el municipio, por esta razón es que los munícipes iniciaron un 

proceso legal. Tras el litigio, este fin de semana en sesión de pleno, magistrados y magistradas del Tribunal 

Electoral del Estado de Hidalgo ordenaron al edil de Ixmiquilpan, además de la Secretaría de Finanzas del mismo 

ayuntamiento, el pago de dietas a síndicos y a regidores. "Este órgano colegiado declaró por unanimidad de votos, 

fundados y operantes los agravios presentados por Eugenio Contreras Cortes, Taurino González Cruz, Mateo Mithe 

Peña, Mercedes Rocha Cervantes", entre otros. (Hugo Cardón, página 04) 

C O N G R E S O 
Crónica-Instalada formalmente LXIII Legislatura; tiene presidenta: Rindieron protesta de ley los 

integrantes de la LXIII Legislatura del estado de Hidalgo, en ceremonia protocolaria la tarde de este sábado y 

durante la sesión instaladora, para que puedan entrar en funciones a partir del próximo lunes y tomar a su vez 

protesta al gobernador entrante, Omar Fayad. Por primera vez en la historia del Congreso local tendrá una 

presidenta de la Junta de Gobierno, será la diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), María Luisa 

Pérez Perusquía, quien fue electa a través de la representación proporcional. El legislador Santiago Hernández 

Cerón propuso al panista Cipriano Charrez Pedraza, en tanto la legisladora Marcela Vieyra Alamilla realizó lo propio 

con María Luisa Pérez Perusquía. La votación, que se realizó por medio de cédulas, quedó finalmente con 19 votos 

a favor de Pérez Perusquía. En su mensaje la priista destacó que los momentos actuales exigen voluntad y trabajo, 

al tiempo que recordó que la LXIII Legislatura se integra con 12 mujeres, por lo cual desde ahora hace historia. 

Señaló que un mejor Hidalgo requiere coordinación entre sus Poderes, por lo cual exhortó a sus compañeros a 

conformar acuerdos en favor de la ciudadanía que representan. Enfatizó que esta Legislatura deberá estar a la 

altura de las necesidades del estado, pues aún existen carencias entre sus pobladores, en las cuales los legisladores 

deben coadyuvar para abatirlas. Cabe mencionar que Canek Vázquez Góngora, fue quien presidió los trabajos de la 
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sesión constitutiva, acompañado por Jorge Miguel García, quien fungió como vicepresidente, Octavio de la Torre y 

Eliseo Molina Hernández, como secretarios. Vázquez Góngora declaró formalmente integrada la LXIII Legislatura y 

en preparación para la apertura del primer periodo ordinario de sesiones, a partir del lunes 5 de septiembre, día en 

el cual también se llevará a cabo la sesión solemne mediante la cual se tomará protes ta al gobernador Omar Fayad 

Meneses. Quienes presidirán los trabajos durante septiembre serán: Pérez Perusquía como presidenta, Luis Baños 

Gómez como vicepresidente. (Jocelyn Andrade, página 03) 

Criterio-Por primera vez una mujer será presidenta del Congreso Estatal (José Antonio Alcaraz) 

Milenio-Instalan LXIII Legislatura del Congreso del Estado de Hidalgo (Redacción) 

El Independiente-Perusquía rompe quinielas y es electa presidenta del Congreso local (Sonia Rueda) 

El Sol de Hidalgo-A superar diferencias y consolidar acuerdos (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Toman protesta nuevos diputados (Raúl Pérez) 

Síntesis-Mujer presidirá Congreso local (Jaime Arenalde) 

Crónica-Avala Congreso local nombramiento de procurador: Aprobó el Congreso local el nombramiento de 

Javier Ramiro Lara Salinas como titular de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) . En la 

exposición de motivos se informó que la terna, conformada por Hiram Zúñiga Pérez, José Olaf Fernández Sánchez y 

Lara Salinas, contaba con capacidad suficiente para desempeñar dicho encargo. Sin embargo, se consideró que 

Lara Salinas era el más apto para desempeñarlo, por lo cual fue nombrado por unanimidad de 28 diputados que 

asistieron a la sesión del Periodo Extraordinario de sesiones. Una vez aprobado el dictamen Ramiro Lara rindió 

protesta ante el pleno, en la sala permanente. En otro punto del orden del día fue designado el Concejo Municipal 

Interino de Omitlán, una vez que en esta demarcación se declaró la nulidad del proceso electoral del pasado 5 de 

junio. Dicho concejo entrará en funciones a partir del lunes y hasta que se desarrolle la elección extraordinaria , la 

cual se prevé para principios del próximo año. Este órgano colegiado será presidido por Rubén López García, 

además contendrá un vocal ejecutivo y vocales, que harán labores del alcalde, síndico y regidores. Patricia 

Moctezuma Hernández será la vocal ejecutiva; mientras que el resto de vocales: Juan José Meraz Bolio, Sabás Mejía 

Aguilar, Juan Borbolla Melgarejo, Ismael Melo García y Patricio Rendón. Durante la sesión también se hizo la 

declaratoria de gobernador en favor de Omar Fayad, para el periodo que comprende del 5 de septiembre de 2016 

al 4 de septiembre de 2022. Esto luego de agotar todas las instancias en la cuales se presentaron juicios de 

impugnación de la elección realizada el pasado 5 de junio y por lo cual se declaró valido dicho proceso. (Jocelyn 

Andrade, página 03) 

Criterio-Es Javier Ramiro Lara el nuevo procurador de justicia de la entidad (José Antonio Alcaraz) 

Milenio-Eligen diputados a nuevo procurador de Hidalgo (Alejandro Reyes) 

El Independiente-Lara, nuevo procurador de justicia (Sonia Rueda) 

El Sol de Hidalgo-Falta preparación en procuraduría (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-A superar diferencias y consolidar acuerdos (María del Socorro Ávila) 

Síntesis-Designan a Ramiro Lara como nuevo titular de la PGJEH (Jaime Arenalde) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Pide secretario de Finanzas no preocuparse por despido: El hecho solicitar la renuncia de los 

trabajadores del gobierno estatal no significa que vayan a ser despedidos, reiteró el titular de la Secretaría de 

Administración y Finanzas, Aunard de la Rocha. Precisó que cada cambio de sexenio se realizan acciones similares, 

lo cual no significa que los trabajadores pierdan sus empleos. Aclaró que ninguno de los trabajadores a quienes les 

solicitaron su renuncia ha sido despedido de sus encargos, por lo cual dependerá de la siguiente administración 

aceptar o rechazar estas cartas de dimisión. “Los burócratas no se quedan sin empleo, es un trámite que debe de 

cumplirse de manera administrativa y nadie debe de alarmarse por ello; yo he dicho que el 5 de septiembre no se 

acaba el mundo, para el día 6 gobierno tendrá que abrir sus puertas de manera normal y ahí estarán todos los 

burócratas”. El hecho de que se deban de entregar las renuncias, destacó, es por los movimientos que pudiera 

hacer el nuevo gobernador a través de sus planes y estrategias, en algunos casos habrá sólo cambios de 

adscripción o bien de nivel o puestos. Afirmó que el salario de todos los burócratas se encuentra garantizado, 

“cobrarán la siguiente quincena y las que vienen, y todas, mientras la administración del entonces ya gobernador 

Omar Fayad determina su permanencia o bien será este quien decida si hay algunas despidos necesarios”. 

(Jocelyn Andrade, página 04) 
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Crónica-Entrega Olvera últimas obras de su administración, en Tulancingo: Entrega oficial de dos obras 

para Tulancingo fue el motivo de la última visita a la región del gobernador saliente, Francisco Olvera, que al mismo 

tiempo representó su último evento público. Con al menos 45 minutos de atraso llegó el mandatario a la entrega de 

obras de rehabilitación de la carretera federal México-Tuxpan, en el acceso a Tulancingo, donde fueron intervenidos 

más de 6 kilómetros. Posteriormente acompañó a las autoridades de Cruz Roja para la entrega oficial del nuevo 

Hospital de Cruz Roja Tulancingo, donde junto con su esposa, Guadalupe Romero Delgado, recibieron 

reconocimientos de la benemérita institución. Para el primer evento en su intervención el titular de la Secretaría de 

Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT), Jesús Romero, explicó que la inversión total fue de 60 millones 

de pesos, entre colocación de semáforos, arreglo de retornos, señalización y luminarias. En entrevista posterior el 

secretario reconoció que los trabajos hidráulicos respecto a los drenes incluidos en el presupuesto para la 

dignificación del espacio y aminorar los encharcamientos en la bajada de San José aún no están culminados. “Será 

en el lapso de unos días que los trabajos concluyan, afortunadamente la empresa que ganó la licitación es local y 

no habrá mayores problemas para el municipio, aunque nosotros ya no estemos”, afirmó Romero Quintanar. Del 

mismo modo expresó que los trabajos y sus alcances fueron socializados de manera adecuada con los vecinos de 

las comunidades aledañas, como San Nicolás El Chico y San Antonio Farías, donde garantizó que no habrá 

inundaciones. Respecto al Hospital de Cruz Roja detalló que el espacio de construcción contó con una inversión de 

26 millones de pesos por parte del gobierno estatal, con el compromiso de que el equipamiento lo realizarían a 

través de la Delegación de Cruz Roja en Hidalgo. Para el equipo necesario invirtieron 4 millones de pesos, el resto 

se realizará en los siguientes 30 días a fin de poner en marcha el nuevo centro médico de Cruz Roja . Al concluir 

ambos eventos el gobernador rechazó ser entrevistado y señaló que dicho evento sería el último de su gobierno 

pues para este domingo no habrá ya actividades públicas. (Ángel Pacheco, página 08) 

Criterio-Realiza gira de trabajo el gobernador hidalguense (Jesús González) 

El Independiente-Terminan giras de Olvera y se orilla del Ejecutivo (Daniel Martínez) 

El Sol de Hidalgo-El gobernador cerró su ciclo gubernamental en Tulancingo (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Entregó gobernador infraestructura urbana (Karla Aldana) 

Crónica-Ofrece JFOR puente y CRJ para la región de Tula-Tepeji: En gira de trabajo por Tula el gobernador 

de Hidalgo, Francisco Olvera, realizó la entrega formal del Centro Regional de Justicia (CRJ), dependiente de la 

Procuraduría de Justicia estatal (PGJEH), y del puente vehicular de Param, ubicado sobre la carretera Tula-

Refinería, a la altura de la segunda de El Llano. En el primer protocolo inaugural se dijo que el CRJ fue una obra 

heredada por el gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong, que se verá concluida después de 11 años y en cuya 

edificación se realizó una inversión global por más de 70 millones de pesos. Cabe recordar que en la gestión del hoy 

secretario de Gobernación se gastó al menos 50 millones de pesos, sólo en edificar “el cascaron” del que hoy es el 

CRJ, mientras que a la gestión del gobernador saliente le tocó invertir casi 26 millones más para la terminación del 

edificio y 3 más para su equipamiento. De la entrega oficial del puente sobre la carretera Tula-Refinería se destacó 

que la obra se pensó en beneficio de miles de automovilistas que transitan diariamente por la zona no sólo como 

tránsito local sino para quienes circulan por ahí de camino a los 10 municipios que integran la región Tula -Tepeji y 

otras partes remotas del estado. El titular de Obras Públicas del gobierno del estado, Jesús Romero Quintanar, 

expuso que el puente de la vía Tula-Jorobas a la altura de Param tiene una longitud de 370 metros. (Ángel 

Hernández, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Más infraestructura urbana para Tula (Redacción: Ojo Política) 

Crónica-Representa DIFH un pilar indiscutible para igualdad: Organizaciones feministas Red por los 

Derechos Sexuales y Reproductivos (Ddser), así como Equidad de Género, Ciudadanía, Trabajo y Familia, 

entregaron reconocimiento a la presidenta del Patronato del DIFH, Guadalupe Romero, por su trayectoria, 

compromiso y resultados a favor de la igualdad entre mujeres y hombres; así como por generar condiciones que 

favorezcan el pleno desarrollo de las féminas. María Eugenia Romero, directora general de Equidad de Género, 

expuso que las dos organizaciones no gubernamentales impulsan y promueven políticas pú-blicas para beneficiar a 

las mujeres, “buscamos un diálogo constante con las autoridades, hacemos un monitoreo de políticas pú-blicas y de 

servicios también para señalar lo que no está funcionando a las diferentes autoridades”. Hacen acompañamiento a 

mujeres sobre ejercicio de sus derechos; “sabemos que las instituciones trabajan con servicios y programas, estos 

no son dádivas sino servicios creados para que mujeres y población en general se beneficien de ellos ”. Acompañada 

por Alba Adriana Jiménez y Bertha Miranda Rodríguez, coordinadora nacional y estatal, respectivamente, de Ddser, 
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señaló que reconocer las problemáticas de las mujeres permite abordar e implementar acciones para que se 

resuelvan; “por eso estamos aquí, porque gobierno del estado de Hidalgo toma acciones importantes para atender 

y crear condiciones de igualdad entre mujeres y hombres”. La prevención del embarazo adolescente, la 

construcción del Centro de Justicia para Mujeres, la modificación al marco legal, la realización de dos eventos 

internacionales, la Casa de la Mujer Hidalguense y la Ciudad de las Mujeres, citó, son los hechos que sustentan el 

reconocimiento a Guadalupe Romero Delgado. Guadalupe Romero habló sobre las coincidencias de culminar su 

último día de actividades oficiales, primero entregando el proyecto de Ciudad de las Mujeres y, en su último acto 

oficial al frente de esta institución, recibiendo el reconocimiento de “las organizaciones civiles que trabajan por y 

para las mujeres”. (Milton Cortés, página 09) 

Crónica-Destaca Romero éxitos conjuntos en el sexenio: Al colocar su fotografía junto con las de mujeres 

que fueron parte del Sistema DIFH en el cargo honorario de presidentas del Patronato, Guadalupe Romero 

agradeció al equipo directivo de esta institución trabajar con entusiasmo desde el inicio hasta el final de la 

administración estatal. Ciudad de las Mujeres, en Tepeji del Río, declaró, es un gran esfuerzo cristalizado después 

de dos años seis meses de visitar Ciudad Mujer en el centroamericano país El Salvador; “de ahí me traje la idea de 

que teníamos que hacer no una, sino varias Ciudades de las Mujeres, desafortunadamente las circunstancias no nos 

ayudaron y pudimos construir una que es fundamental”. Dicha instancia contribuirá al empoderamiento de las 

féminas de la región, así como a que cuenten con un proyecto de vida, por el bien de sus hijas e hijos y de ellas 

mismas. La inauguración de Ciudad de las Mujeres “fue la cereza del pastel”, y recordó que este proyecto también 

fue un compromiso del presidente Enrique Peña, quien anunció la construcción de esa obra, durante la 

inauguración del Centro de Justicia para Mujeres en Hidalgo, el 25 de noviembre de 2014. “No le quedamos mal (al 

presidente), estamos muy contentos de cerrar así nuestro trabajo, de esta oportunidad de vida de trabajar para 

nuestra gente”, aseveró. Añadió que el acto de colocar su fotografía es algo que puede parecer muy fácil , pero 

representa un acto simbólico de mucho esfuerzo. “Aquí está el trabajo de todas las direcciones, por eso digo que 

son mi gran familia DIFH, porque nos vimos muchos días y compartimos muchas horas de trabajo”. Reconoció al 

personal del DIFH al mencionar que todas las direcciones dieron excelentes resultados: “siempre me sentí muy 

fortalecida”. Destacó la diversidad de áreas, desde aquéllas que se refieren a la administración, finanzas y asuntos 

jurídicos. (Milton Cortés, página 22) 

Crónica-Presentan texto sobre la violencia: La violencia es una realidad que transformó el tejido social, pues 

está presente en la vida diaria y afecta la vida de nuestras niñas, niños y adolescentes; señaló la presidenta del 

Patronato del Sistema DIFH, Guadalupe Romero, durante la entrega del libro “Convivencia Escolar. Una 

aproximación a la realidad de las escuelas secundarias en Hidalgo”. La presidenta del Patronato DIFH expuso que 

este libro es fruto del trabajo interinstitucional, además de tener un proceso complejo y presentó múltiples retos al 

analizar aquello que ocurre en las aulas. Detalló que en su integración contó con colaboración de cuatro integrantes 

de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, donde realizaron análisis y cruce de información para conocer 

cómo se comportan diversos acontecimientos de la convivencia escolar. (Milton Cortés, página 22) 

Plaza Juárez-Destacan feministas trabajo de Romero a favor de igualdad (Karla Aldana) 

El Independiente-En el limbo, futuro político de Elguero: Salvador Elguero, secretario de Gobierno, dijo que 

confía en que su trabajo abrirá puertas, esto de cara a la administración entrante y a la modificación del gabinete 

que hará Omar Fayad. En entrevista refirió que aún no tiene invitación para ser parte del gabinete de la nueva 

administración y dijo ser respetuoso de ello. El futuro es incierto, ya ven lo que le pasó a Juan Gabriel, dijo a 

medios de comunicación sobre su siguiente peldaño político. Agregó: dijo a medios de comunicación sobre su 

siguiente peldaño político. Agregó: dijo sobre la posibilidad de continuar en un cargo público. Omar Fayad Meneses, 

gobernador electo, anunció modificaciones en toda la estructura del aparato gubernamental, con la desaparición de 

algunas dependencias, la fusión de otras y la creación de nuevas áreas. Va haber una reingeniería, voy a rediseñar 

el gobierno para acoplarlo a las situaciones actuales, vamos a hacer muchas cosas, declaró el exsenador luego de 

encabezar la entrega de la Medalla al Mérito Jurídico 2016 a la magistrada Percys Susana Cravioto, evento 

organizado por Barra Mexicana, Colegio de Abogados. Explicó que las perspectivas económicas mundiales y 

nacionales para el segundo semestre del año y para 2017 no son alentadoras, por lo cual buscará hacer “más con 

menos” en la administración estatal. Salvador Elguero dijo que agradece la encomienda que le hizo el gobernador 

saliente de llevar esa cartera de proyectos y estar a cargo de la seguridad y política interna del estado. Hoy es el 
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último día de trabajo de esta administración, de Elguero y del resto del gabinete, mañana harán el respectivo acto 

de toma de protesta y los secretarios pasarán la estafeta al siguiente gabinete. (Sonia Rueda) 

El Sol de Hidalgo-Gobernantes Hidalguenses de Juan C. Doria a Omar Fayad: El estado de Hidalgo tiene 

una larga vida, aunque menor a la del Estado de México, del cual se desmembró en 1869. Nuestra entidad fue 

erigida por el Congreso de la Unión y se tuvo el privilegio de que el entonces presidente de la República , Benito 

Juárez García, enviara como primer gobernador provisional al licenciado y coronel Juan Crisóstomo Doria González . 

Desde entonces el camino no ha sido fácil, pero en el largo espacio temporal de 147 años Hidalgo ha sido 

gobernado por hombres que han impuesto su sello y han librado las vicisitudes que se les han presentado. En esta 

reseña haré un repaso de todos esos hombres, gobernadores electos, interinos, provisionales, suplentes y 

encargados del Ejecutivo. Juan C. Doria: Gobernó del 27 de enero al 28 de mayo de 1869. En este breve tiempo 

convocó a elecciones para nombrar al primer gobernador constitucional y el primer Congreso Constitucional y 

Constituyente del Estado, y formó el Superior Tribunal de Justicia. Mientras el nuevo Estado se sujetó a las 

prescripciones de la constitución, Ley Electoral y demás disposiciones vigentes del Estado de México. Doria murió 

en noviembre del mismo año, 1869, a la edad de 30 años, en medio de un luto general. ANTONINO TAGLE: Fue 

el primer gobernador electo y su período abarcó desde el 27 de mayo de 1869al 31 de marzo de 1873. En su época 

se creó la primera Constitución Política en 1870, y se tuvo el Estado de Sitio impuesto por el gobierno federal de 

enero a agosto de 1872. Gobernaron interinamente: Francisco de Asís Osorio e Ignacio Nieva. JUSTINO 

FERNÁNDEZ: Fue el segundo gobernador electo constitucionalmente, de abril de 1873 a noviembre de 1877, 

aunque debido al movimiento de Tuxtepec, tuvo que abandonar el cargo, en 1876. En este lapso se tuvo la primera 

Desaparición de Poderes en la entidad. Gobernaron interinamente: Modesto L. Herrera, Pedro Montes de Oca, 

Ignacio Nieva, Domingo Romero, Joaquín Claro Tapia, Rafael Cravioto, Francisco Cravioto y Manuel Ayala. RAFAEL 

CRAVIOTO MORENO: Gobernador electo en 18771881. Este general, muy cercano a Porfirio Díaz, entonces 

presidente de México, vio la luz primera en Huauchinango, Puebla. Miembro de una distinguida familia fue el artífice 

de una larga etapa en que gobernó junto con sus hermanos Simón y Francisco. Durante sus ausencias en el Estado 

fue suplido interinamente por Ignacio Nieva, Jesús Barranco y Miguel M. Flores. SIMÓN CRAVIOTO MORENO: 

Hermano de Rafael, gobernó de abril de 1881 a marzo de 1885. En su época lo sustituyeron: Buenaventura Gómez, 

Domingo Romero e Ignacio Nieva. FRANCISCO CRAVIOTO MORENO: También hermano de Rafael, gobernó de 

1885 a 1889, siendo gobernador interino: Francisco de P. Olvera Sr. RAFAEL CRAVIOTO MORENO: Nuevamente 

fue electo por tres periodos más: de 1889 a 1893, supliéndolo en sus licencias: Francisco de P. Arciniega, Francisco 

Valenzuela y Ramón F. Riveroll; de 1893 a 1897y de 1897 a 1901. En este último periodo gobierna de abril a 

noviembre de 1897, ya que es obligado a retirarse del cargo quedando en su lugar Francisco Valenzuela como 

interino, para volver el 3 de noviembre de ese año, solo para renunciar dejando el gobierno a cargo de Pedro L. 

Rodríguez. PEDRO L. RODRÍGUEZ: Este gobernador también fue impuesto por Porfirio Díaz, por ser su paisano; 

originario de Etla, Oaxaca, inició supliendo a Rafael Cravioto en 18971901 y luego resultó electo en tres períodos 

más: 19011905 y 19051909y 19091913, teniendo siempre como suplente a Francisco Hernández. El último período 

no lo terminó pues tuvo que retirarse ante la entrada victoriosa a Pachuca de Gabriel Hernández, precursor de la 

Revolución, quien nombró interinamente a Joaquín González, el 16 de mayo de 1911. Luego gobernaron Jesús Silva 

Espinoza, Emilio Asiáin, Ramón M. Rosales, Filiberto Rubio, Amador Castañeda Jaime y Miguel Lara. RAMÓN M. 

ROSALES: Le tocó gobernar legítimamente desde el 1º de abril de 1913, en plena Revolución; por lo mismo, por lo 

convulso de la época, en su período se suceden una serie de interinatos que cubrieron: Agustín Sanguines, Agustín 

Pérez y Froilán Jiménez; a la entrada del Ejército Constitucionalista al mando de Nicolás Flores Rubio , éste, 

gobierna provisionalmente al igual que Filiberto Rubio, Manuel Medinaveytia, Almaquio Tovar, Daniel Cerecedo 

Estrada, Vicente Salazar, Roberto Martínez y Martínez, Fortunato Maycotte, Alfredo J. Machuca, José L. Aguilar, 

Fernando Lizardi, Miguel Gómez Noriega, José Kotusey, de nacionalidad rusa; y José de la Luz Romero. 

Nuevamente Nicolás Flores Rubio gobierna de agosto de 1915 hasta enero de 1917, retirándose poco antes para 

hacer campaña para gobernar el Estado. Mientras queda Alfredo Rodríguez como gobernador Provisional. Algunos 

de los interinatos duraron solo unos días o solo por unas horas. Y también sucedió que hubo tres gobernadores en 

lugar de uno y naturalmente tres capitales. NICOLÁS FLORES RUBIO: Gana las elecciones para el cuatrienio 

19171921 yse inicia una etapa de recomposición del gobierno y tranquilidad para el Estado, se emite la Constitución 

Política del Estado de Hidalgo, en mayo de 1920, y o suplen interinamente los diputados Ernesto Castillo y Pablo 

Salinas. AMADO AZUARA: Protestó como gobernador constitucional el 1º de abril de 1921, para concluir en 1925. 
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Fueron gobernadores interinos: Néstor González y Guzmán, Susano Hernández, Santiago Hernández, Arnulfo 

Cárdenas, Alberto Cravioto Galindo, Manuel Asiáin, Julio Ortega Islas, y Daniel Téllez Escudero. El 2 de noviembre 

de 1923, tuvo un grave accidente automovilístico, falleciendo al otro día, quedando al frente del gobierno por unas 

horas el licenciado Miguel Melo. Después el Congreso del Estado dispone que lo sustituya su hermano, Antonio 

Azuara, quien tiene que dejar el gobierno quedando como interino Daniel Téllez Escudero, que propiamente termina 

el período de gobierno, con una breve suplencia de Susano Hernández. MATÍAS RODRÍGUEZ MELGAREJO: 

Gobernó en el período 19251929. Fueron gobernadores interinos: Fausto Trejo, Lauro Alburquerque, José Lugo 

Guerrero, Raymundo L. Gómez y Rafael Martínez Vega. BARTOLOMÉ VARGAS LUGO: Se desempeñó en el 

cuatrienio 19291933. No tuvo suplentes. ERNESTO VIVEROS PÉREZ: Muy allegado a don Matías Rodríguez, tuvo 

a su cargo el gobierno, de 1933 a 1937. No tuvo suplentes. JAVIER ROJO GÓMEZ: Fue una de las figuras más 

sobresalientes en el siglo XX. Nacido en un humilde jacal en Bondojito, en Huichapan, estuvo muy cerca de obtener 

la candidatura para Presidente de República, que finalmente logra Miguel Alemán Valdez. Se desempeñó al frente 

del estado, de 1937 a 1941. Tuvo como interinos a Polioptro Martínez y Otilio Villegas Lara. JOSÉ LUGO 

GUERRERO: Ejerció su mandato de 1941 a 1945. No tuvo suplentes. VICENTE AGUIRRE DEL CASTILLO: En 

este período se reforma la constitución y Aguirre asume el gobierno por seis años, de 1945 a 1951. Igualmente las 

legislaturas correspondientes fueron ya de 3 años cada una. QUINTÍN RUEDA VILLAGRÁN: Se desempeñó en el 

gobierno de 1951 a 1957. Tuvo como suplente al licenciado Próspero Macotela Cravioto. ALFONSO CORONA DEL 

ROSAL: Fue electo para el sexenio 19571963. En 1958, es nombrado presidente del CEN del PRI, cargo que 

desempeña durante todo el sexenio de Adolfo López Mateos, quedando interinamente en el gobierno, el Mayor 

Oswaldo Cravioto Cisneros, hasta marzo de 1963. Llegó a figurar como aspirante a la candidatura para Presidente 

de la República. CARLOS RAMÍREZ GUERRERO: Gobernador constitucional en el sexenio 19631969. MANUEL 

SÁNCHEZ VITE: Fue electo para el período 19691975. Se separa del cargo el 5 de diciembre de 1969, al ser 

nombrado presidente del CEN del PRI, quedando como gobernador interino el profesor Donaciano Serna Leal. En 

marzo de 1972, Sánchez Vite se reincorpora al gobierno, hasta el 31 de marzo de 1975. OTONIEL MIRANDA 

ANDRADE: Gobernó efímeramente, del 1º de abril al 29 del mismo mes, de 1975. A escasos días del inicio de su 

gobierno, la situación en el Estado se complicó teniendo que decretar, el Congreso de la Unión, la Desaparición de 

Poderes; ante eso se nombró un gobernador provisional que convocó a nuevas elecciones , cargo que recayó en el 

licenciado Raúl Lozano Ramírez, del 29 de abril hasta el 7 de septiembre de ese 1975. JORGE ROJO LUGO: Hijo 

de Javier Rojo Gómez, presidió el gobierno, de septiembre de 1975 hasta el 31 de marzo de 1981. El 1º de 

diciembre de 1976, Rojo Lugo fue designado, por el presidente de la República, José López Portillo, titular de la 

Secretaría de la Reforma Agraria. Lo sustituye José Luís Suárez Molina, retornando a Hidalgo, como gobernador, el 

1º de junio de 1978. GUILLERMO ROSSELL DE LA LAMA : Gobernó el sexenio completo de abril de 1981 a 

marzo de 1987. ADOLFO LUGO VERDUZCO: También ejerció el período completo de abril de 1987 a marzo de 

1993. JESÚS MURILLO KARAM: Fue electo para el período comprendido del 1º de abril de 1993 a marzo de 

1999. Casi al final, el 29 de noviembre de 1998, es nombrado Secretario de Seguridad Pública de la Secretaría de 

Gobernación, y es sustituido por Humberto Alejandro Lugo Gil, hasta el 31 de marzo de 1999. MANUEL ÁNGEL 

NUÑEZ SOTO: Fue gobernador constitucional por el período 19992005. MIGUEL Ángel OSORIO CHONG: 

Ejerció todo el período constitucional 20052011. JOSÉ FRANCISCO OLVERA RUIZ: Gobierna desde abril de 

2011; debido a reformas a la Constitución del Estado, su mandato concluye este 5 de septiembre de 2016. OMAR 

FAYAD MENESES: Abogado, nacido en Téllez, municipio de Zempoala, tomará posesión el 5 de septiembre de 

2016, y su periodo concluirá el 5 de septiembre de 2022. En el recuento del origen de los gobernadores, los 

primeros provenían de fuera de Hidalgo: el provisional Juan C. Doria, era de Tamaulipas; y los siguientes electos: 

Antonino Tagle y Justino Fernández, de la Ciudad de México; los hermanos Rafael, Simón y Francisco Cravioto, de 

Puebla y Pedro L. Rodríguez, de Oaxaca. De Huichapan son cinco: Javier Rojo Gómez, José Lugo Guerrero, Quintín 

Rueda Villagrán, Jorge Rojo Lugo y Adolfo Lugo Verduzco. Contamos cuatro pachuqueños, siendo el primero Ramón 

M. Rosales, al igual que Guillermo Rossell de la Lama, Miguel Ángel Osorio Chong y José Francisco Olvera Ruiz. De 

Molango son tres: Carlos Ramírez Guerrero, Manuel Sánchez Vite y Otoniel Miranda Andrade. De Tetepango son 

dos: Matías Rodríguez Melgarejo y Ernesto Viveros Pérez. Los restantes son: Nicolás Flores, de Jacala; Amado 

Azuara, de Huejutla; Bartolomé Vargas Lugo, de Tulancingo; Vicente Aguirre, de Mixquiahuala; Alfonso Corona del 

Rosal, de Ixmiquilpan; Jesús Murillo Karam, de Mineral del Monte; Manuel Ángel Núñez, de Actopan y Omar Fayad 

Meneses, de Zempoala. (Sara Montes Romero) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Enfatiza alcalde promoción del arte y cultura en gestión: Derivado de la labor emprendida en 

Pachuca para promoción de la cultura, afirmó el alcalde Eleazar García que deben mantenerse las estrategias para 

un mayor desarrollo del rubro en la ciudad. Expuso que es importante que dentro de las labores que realizó el 

ayuntamiento en torno a rescates de espacios públicos, algunos de ellos mediante objetivos culturales, es vital que 

en su mayoría tengan continuidad. Lo anterior al establecer que Pachuca es una ciudad en pleno desarrollo, donde 

se pretende otorgarle la oportunidad de expresión a toda la sociedad. Dijo que la administración que este lunes 

concluye realizó una diversidad de acciones para promover el arte y la cultura con el fin de que aquellas personas 

que gustan de estas actividades tengan acceso a eventos de forma libre y gratuita, al considerar que la cultura no 

debe ser un aspecto que resulte caro para la población. García Sánchez agregó que incluso se trabajó muy en 

forma en el aspecto del arte urbano, en donde se le dio la oportunidad a todas las corrientes culturales de 

manifestar su arte. "El propósito que tuvimos fue, además de todas las acciones grandes como el Centro Cultural El 

Reloj, otorgarle una mejor imagen a determinados puntos de la capital del estado, todo ello con el fin de fomentar 

los valores culturales e inculcar el respeto a todos los contextos sociales". Precisó que en materia cultural se 

concluye una gestión histórica donde hubo cambios, todos para bien de la ciudad y de su población principalmente. 

(Milton Cortés, página 05) 

Plaza Juárez-Con Eleazar García, se construyen 8 lecherías Liconsa: Hoy los habitantes del popular barrio 

de Patoni, como en otros siete puntos de la ciudad capital, ya tienen su propia lechería Liconsa, gracias al trabajo 

coordinado entre los tres órdenes de gobierno, de la mano con la ciudadanía, enfatizó Eleazar García Sánchez, 

alcalde de Pachuca, en el marco de la inauguración de dicho expendio de lácteo. De acuerdo con el edil capitalino, 

durante la actual administración se logró la construcción de ocho lecherías Liconsa, una tercera parte de las 

asentadas en la ciudad, lo que refrenda el compromiso de las autoridades por dotar de más y mejores servicios a  la 

ciudadanía en distintos puntos de la ciudad. “Hacemos entrega de un proyecto que habíamos planteado hace 

tiempo y que finalmente hoy vemos hecho realidad. La Presidencia Municipal construyó la lechería en Patoni, en 

beneficio de familias que anteriormente tenían que acudir a otros puntos, lo que les representará ahorros 

económicos y de tiempo”, señaló. Por su parte, Hugo Ramírez Hernández, delegado federal de Liconsa, al tiempo 

que reconoció al alcalde Eleazar García como principal gestor de esta obra, señaló que, por primera vez, los vecinos 

del barrio de Patoni tendrán de manera cercana dotación de la mejor leche de México. “En esta ocasión, Liconsa 

inaugura la lechería 424 en el estado; de este importante número, 23 se localizan en Pachuca, el municipio de 

Hidalgo que más lecherías tiene y en donde se distribuyen, con la apertura de ésta, alrededor de 13 mil litros 

diarios de leche”. (Karla Aldana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

La nueva Legislatura 

 

El día de ayer se instaló la LXIII Legislatura en la historia moderna de Hidalgo producto de la última elección del 5 

de junio pasado; con ella, se abre el telón de lo que será el cambio de poderes de este lunes 5 de septiembre en 

donde habrá de rendir protesta el gobernador electo Omar Fayad Meneses. Como parte de los trabajos legislativos, 

ayer se eligió de una terna al nuevo procurador del estado, responsabilidad aún a cargo de la ahora anterior 

Legislatura, para luego instalar la Comisión que recibió a los nuevos legisladores quienes ya fueron ubicados en sus 

curules. Esta Cámara de Diputados será muy particular, al ser únicamente de dos años, empatando la elección de 

nuevos legisladores para 2018, por lo que el tiempo de gestión y aprobación de leyes será menor que el de otros 

años. Por primera ocasión de designó a una presidenta de la Junta de Gobierno, quien llevará no solo la 

coordinación parlamentaria de su partido, el PRI, sino que buscará abrir el diálogo con las fuerzas políticas en el 

inicio del nuevo gobierno estatal. La designada fue María Luis Pérez Perusquía, ex funcionaria de Educación Pública 

en dos sexenios distintos, suplente de diputada federal y ahora coordinadora del Poder Legislativo de Hidalgo. Pérez 

también se convirtió en su momento en la primera mujer en la subsecretaría de Educación Básica; cuenta con la 

licenciatura en Educación Primaria y licenciatura en Idioma Inglés. Según su currícula ha trabajado en el sector 
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educativo durante 26 años, desde ejercer la docencia hasta dirigir el área Información y evaluación educativa. Junto 

a su coordinación, estará Canek Vázquez Góngora, ex diputado federal hidalguense, ex líder nacional del 

desaparecido Frente Juvenil Revolucionario del PRI, ex secretario adjunto de la Presidencia del CEN del PRI con 

Manlio Fabio Beltrones y gente muy ligada al ex gobernador de Sonora. Ambos personajes que estarán liderando la 

bancada de 15 priistas en el Congreso local tendrán la labor de poder sacar las primeras reformas del gobierno de 

Omar Fayad; y es que ante la iniciativa de quien será el nuevo mandatario de poder fusionar secretarías , armar 

estrategias de políticas públicas y reasignar presupuestos para obras, será el Congreso quien lleve la mano en el 

inicio de la nueva administración. A ellos se suma una numerosa “oposición” quien por vez primera tendrá a más 

diputados contrarios al tricolor que nunca, y que parecen haber dado el primer paso ayer con la negativa de dar el 

voto unánime a la nueva coordinadora del Congreso para su elección. Para sorpresa de muchos, el nombre de 

Cipriano Chárrez Pedraza, ex presidente municipal de Ixmiquilpan –lo sucederá su hermano a partir del lunes en el 

ayuntamiento, apareció dentro de las propuestas para la Junta de Gobierno, situación que retrasó la votación del 

sábado y que dé inicio mostró como serán las cosas en esta Legislatura.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que A la ceremonia donde rendirá protesta la nueva presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería 

Beltrán, confirmaron su presencia Margarita Zavala y el líder nacional del PAN, Ricardo Anaya, así como el ex 

líder del Senado, Roberto Gil Zuarth, así como el ex secretario de Gobernación Santiago Creel Miranda, por lo 

que se espera una buena reunión blanquiazul en el corazón de la capital del estado, evento al que también llegará 

ya como gobernador constitucional Omar Fayad Meneses.  

 

: Que los índices de inseguridad y violencia en la capital del estado se recrudecieron con la desaparición de la 

jovencita Danely Yáñez, quien salió de su casa el pasado miércoles 31 de agosto y, a la fecha, no hay noticias 

sobre su paradero. La menor de 16 años supuestamente abordaría un taxi con rumbo a la Preparatoria 4, donde 

es alumna, pero nunca llegó a su destino. Ante el hecho, vecinos de la colonia La Providencia se manifestaron en 

las calles y cerraron el acceso al conjunto habitacional, en demanda de respuesta de las autoridades.  

 

: Que en Tizayuca reportan una modalidad de robo que hay que considerar, sobre todo, si usted acude a una 

entrevista de trabajo. Sucede que citan a varias personas en algún local y solicitan llevar consigo teléfono celular 

para cargarles cierta aplicación que utilizarán en su supuesta nueva labor , los maleantes piden los aparatos 

mientras los aspirantes llenan un formato a manera de distracción. Para cuando los solicitantes de empleo se dan 

cuenta, han sido timados y despojados de sus pertenencias.  

 

: Que en Tlaxcoapan persisten las quejas de parte del presidente municipal electo, Jovani Miguel León Cruz, 

quien este lunes recibirá las dependencias prácticamente “a ciegas”, pues argumenta que aunque el pasado 19 de 

agosto inició el proceso de entrega-recepción en el municipio, ha encontrado total hermetismo de parte de los 

directores de diversas áreas, por lo que no sabe en qué condiciones –sobre todo financieras-tomará protesta en la 

demarcación.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

“No nos ha dado permiso la compañía de ferrocarriles. Es muy complicado, están muy pesados y estamos haciendo 

las gestiones para que autoricen que se pueda atravesar esa vía; el problema es con la compañía , pero están las 

gestiones” 

 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo, sobre obra de circuito vial en Tula 
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“Lo que yo pudiera decir sería una opinión muy personal; yo creo que quien pudiera responder (de manera) real y 

objetiva es la ciudadanía. La próxima administración tendrá que continuar en esa dinámica del desarrollo del 

municipio” 

 

Jaime Allende González 

Presidente municipal de Tula, sobre balance de su gestión 

 

“Cuando inició nuestro gobierno el municipio era muy distinto al que ahora tenemos. Hemos avanzado del conflicto 

y la negatividad, al trabajo y los resultados. El esfuerzo y la honestidad, junto con la gestión, nos permitieron llegar 

a un buen término” 

 

Ismael Martínez Cruz 

Presidente municipal de San Salvador, sobre evaluación de su administración 

 

(Redacción, página 06) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Por primera vez en la historia del Congreso local una mujer será la responsable de coordinar los trabajos de 

diputados y diputadas que integran la LXIII Legislatura, en un hecho que rompe viejos esquemas y abre sus 

posibilidades a un sector que demanda posiciones dentro de la política. Además queda constituido el ente 

parlamentario que tomará protesta de ley a Omar Fayad como gobernador constitucional de Hidalgo, el próximo 

lunes 5 de septiembre.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Ruperto Ramírez: 

 

De los pocos diputados locales rescatables que tuvo la LXII Legislatura, Ramírez Vargas apostó por el trabajo con 

bases sólidas y las propuestas realizables, sobre todo aquellas ligadas al ámbito económico, para beneficio de los 

diversos sectores hidalguenses; con ello este personaje cierra todo un ciclo de trabajo que debe dejar “buen sabor 

de boca” para su partido, el Revolucionario Institucional.  

  

Abajo-Julio Hernández: 

 

Para Zacualtipán de Ángeles no hubo avances tangibles que la población de este municipio pueda presumir , pues 

contó con un alcalde que pasó desapercibido en muchos ámbitos. Hernández Jiménez finaliza así un periodo de 

gobierno que no cumplió con las expectativas, pese a ser una demarcación con muchas posibilidades que, de plano, 

no logró impulsar el edil emanado de las filas priistas.  

  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

RECONOCEN 

Confirmaron los grillitos que el gobernador Francisco Olvera cumplió su palabra y hasta el último instante 

de su mandato tuvo actividades. En la denominada Ciudad de los Satélites el mandatario saliente 

recibió, acompañado por su esposa, Guadalupe Romero, presidenta del Patronato del Sistema DIFH, 

un reconocimiento por su respaldo en los temas sociales, en específico por el apoyo que su 

administración brindó a lo largo de casi seis años a organismos como la Cruz Roja; cabe señalar que la 

señora Romero Delgado también recibió merecidos reconocimientos  de varios sectores por su labor.  
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LUCES… 

Algunos vieron mal, para otros resultó intrascendente, que el exalcalde de Ixmiquilpan y ahora diputado de 

la fracción panista en la LXII Legislatura, Cipriano Charrez, trajera varios camiones atiborrados de 

gente de diversas comunidades hasta la ciudad de Pachuca para que “le acompañaran” a su rendición 

de protesta como legislador local. La cuestión es si ¿desde un principio apostará por verse como el 

más lucido o si en algún momento brillará por su trabajo? Otra cosa es averiguar los verdaderos 

motivos de “mostrar el músculo”.  

  

DESPEDIDA  

Hoy tendrá verificativo, en conocido restaurante de la ciudad de Pachuca, un encuentro encabezado por 

el titular de la Secretaría de Gobierno, Salvador Elguero, el cual a modo de partida emitirá un mensaje 

a compañeros reporteros de los distintos medios de comunicación en la entidad que cubrieron la 

fuente a lo largo del sexenio que concluye. De tal suerte hizo correr una invitación para que asistan y 

desayunen con él este domingo, como él mismo lo indicó, para despedirse y agradecerles.  

  

VISTA GORDA  

Afirmaron los grillitos que en la alcaldía de Tula urge a varios servidores dar “carpetazo” a las denuncias 

ciudadanas por supuesto peculado por parte del alcalde, Jaime Allende, para ello-se presume-los 

encargados de la investigación harán “ojo de hormiga”, además de que el alcalde electo protegería a 

su compañero de partido, lo que sin duda sería muy grave en caso de que hubiese verdaderamente alguna 

irregularidad.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Quedan atrapadas 200 personas por desborde de río en Acapulco: El gobernador Héctor 

Astudillo Flores informó que las regiones con mayores afectaciones por las lluvias de este ┶n de semana son 

Acapulco, Costa Chica y Costa Grande. De manera detallada dijo que en la Costa Chica, los municipios afectados 

son San Marcos, Copala, Tecoanapa, Ayutla, Marquelia y Cuautepec. Mientras que en la Costa Grande Tecpan de 

Galeana y Petatlán. Durante la sesión del Consejo de Protección Civil estatal, el mandatario dijo que en el 

fraccionamiento Campestre de La Laguna, en la localidad de Metlapil ubicada en Acapulco se desbordó el río de La 

Sabana. Afirmó que este hecho ocasionó que aproximadamente 200 personas quedaran atrapadas por la crecida 

del agua, por lo que se dispuso un helicóptero del gobierno del estado para sacarlas de las zonas inundadas . 

Además informó que en el río Papagayo está incrementando el agua considerablemente , por lo que previó 

“problemas en los suministros de agua”. Mientras que en el área de Barra Vieja se está abriendo a pico y palas, 

porque las máquinas no pueden abrir. También en el tramo por el puente de Lomas de Chapultepec está cerrado el 

paso. El gobernador expuso que en el río de Coyuca de Benítez está “muy pero muy crecido”, ya que está bajando 

agua de la localidad de La Pintada, ubicada en el municipio de Atoyac de Álvarez. En la región Costa Chica, Astudillo 

Flores manifestó que sólo se registraron afectaciones menores. Por último, Héctor Astudillo puntualizó que en estos 

momentos no hay paso a Ciudad de México por el viaducto Metlapil por los altos niveles de agua que existen. No 

obstante, expresó que ya hay una máquina para tratar de bajar el cauce del río, así como personal del Ejército para 

ayudar a las personas. (Quadratín, primera plana)  
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La Jornada-Peña Nieto tiene encuentro con Obama en la Cumbre del G20: La asamblea estatal de la 

sección 22 de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) acordó anoche iniciar el ciclo 

escolar 2016 2017 en los próximos días, posiblemente el miércoles, resolución que será llevada a la Asamblea 

Nacional Representativa (ANR) en la Ciudad de México. La profesora Angélica García, integrante de la comisión 

política de la sección 22, detalló que durante la asamblea estatal se acordó que 30 por ciento del magisterio 

oaxaqueño se mantendrá movilizado: 10 por ciento en la Cuidad de México y 20 por ciento en la capital oaxaqueña, 

por lo que regresarán a las aulas 70 por ciento de los maestros en la entidad. Consultada sobre si el miércoles se 

iniciarán las clases, respondió que aún no se ha definido la fecha, ya que es importante que la propuesta se 

presente ante la ANR para que ahí se defina cómo proceder, ya que la lucha contra la “mal llamada reforma 

educativa” debe mantenerse. Precisó que el acuerdo desde un principio fue “empezar juntos, luchar juntos y salir 

juntos” y por ello se discutirá con toda la coordinadora. La profesora García explicó que la sección 22 decidió iniciar 

las clases para demostrar que por la CNTE existe apertura, pero en cuanto se concrete esperan la instalación de la 

mesa de diálogo con autoridades federales. Hasta el momento, recalcó, los gobiernos federal y estatal han 

mantenido la cerrazón, ya que no hay repuestas reales a la demanda de abrogar la reforma educativa , ni para 

castigar a los responsables del operativo fallido que se realizó en Asunción Nochixtlán el pasado 19 de junio , donde 

perdieron la vida ocho personas. Al respecto, el profesor Francisco Bravo, miembro de la Comisión Política de la 

CNTE, declaró en la capital del país que “lo de Oaxaca es una decisión estatal , pero el acuerdo general de la 

coordinadora se definirá hasta el martes y no necesariamente tendrá que ver  con el regreso a clases, sino con las 

perspectivas de lo que sigue”. “Etapa de reorganización” Explicó que la decisión tomada por la sección 22 de 

Oaxaca de continuar la lucha iniciada el 15 de mayo contra la reforma educativa, pero “pasando a una etapa de 

reorganización”, se discutirá junto con las definiciones que tomen otras asambleas estatales, entre ellas las de 

Michoacán, Chiapas y Guerrero, con lo cual se determinarán las próximas acciones del movimiento magisterial, tras 

110 días de paro. La ANR resolverá el martes 6 en la sede de la sección 9 de la CNTE, en el Centro Histórico de la 

Ciudad de México, las perspectivas del movimiento. Por lo pronto, los profesores mantienen su exigencia de que el 

gobierno federal responda a sus demandas y que la Secretaría de Gobernación retome la mesa de diálogo, que fue 

interrumpida en agosto sin acuerdos, resaltó el profesor Bravo. En Oaxaca este lunes comenzará la inscripción y 

reinscripción de los alumnos para que el miércoles se reinicien de manera generalizada las clases. (Arturo 

Sánchez, primera plana) 

Excélsior-Acuerda la sección 22 próximo regreso a clases en Oaxaca: El Presidente Enrique Peña Nieto 

saludó este domingo a su homólogo de los Estados Unidos, Barack Obama, en el marco de las actividades de la 

Cumbre del G20 que se realiza en Hangzhou, China. La Presidencia de la República dio a conocer a través de sus 

redes sociales dos fotografías tomadas durante este encuentro que se dio instantes después de la Ceremonia de 

Bienvenida y la Foto de Familia en la que participan los jefes de estado e invitados de organismos internacionales. 

La dependencia no ofreció mayores datos de lo platicado. Los presidentes Peña Nieto y Obama también 

intercambiaron palabras durante la cena que ofreció el Presidente Xi Jinping en el Lago Oeste de esta ciudad 

ubicada al sur de Beijing. Este saludo se da luego de la última reunión oficial que sostuvieran en la Casa Blanca el 

pasado 22 de julio y tras la polémica por la recepción en Los Pinos del candidato Republica a la Presidenc ia de 

Estados Unidos, Donald Trump el miércoles 31 de agosto. El Presidente Peña Nieto estará presente este lunes por 

la mañana en las sesiones privadas con los demás mandatarios del G20 donde hablarán sobre los mecanismos para 

lograr mayor crecimiento económico en el mundo y contener de mejor medida la volatilidad financiera global. Por la 

tarde, el Ejecutivo de México ofrecerá un mensaje a los medios de comunicación previó a su regreso a la Ciudad de 

México. (Enrique Sánchez, primera plana)  
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió…  

 

: Que el que al parecer se rehúsa a estar lejos de los reflectores es el diputado perredista  Jesús Zambrano, pues 

luego de que dejó la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, para asumir la vicecoordinación 

de su grupo parlamentario, está más activo que nunca en las redes sociales. Quien debería seguir el ejemplo, según 

dicen, es el propio coordinador perredista, Francisco Martínez Neri, y ahora también presidente de la Junta de 

Coordinación Política de San Lázaro.  

No sea que le vayan a comer el mandado.  

 

: Que en su visita a Morelia, el líder del PRI, Enrique Ochoa Reza, puso en orden al priismo de Michoacán, donde 

empezaban a generarse alarmantes focos rojos de división y a caer en el juego de las tribus. “Dejemos atrás los 

agravios” y pugnemos por la unidad del partido, les dijo el dirigente, y tras el jalón de orejas los sentó a todos en 

una comida en la que juraron jalar parejos con su paisano.  

A ver si no se les indigestan las carnitas.  

 

: Que hablando del líder nacional priista, se asegura que sigue los pasos del presidente Enrique Peña Nieto y se 

está convirtiendo en todo un rockstar. Resulta que durante su estancia en su natal Morelia se dejó consentir por las 

militantes, que le pidieron decenas de fotografías, e incluso le armaron una porra a ritmo de “Enrique, papucho, 

Michoacán te quiere mucho”.  

¡Zas! 

 

: Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, continúa a la tarea de armar su 

estrategia de promoción para aumentar el salario mínimo en el país y su campaña rumbo a 2018. El turno tocó 

ahora a Villahermosa, en donde además del acto público, aprovechó para conversar en privado con empresarios y 

líderes perredistas de Tabasco. Al parecer, Mancera seguirá aprovechando los fines de semana para sumar 

apoyos.  

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Qué le dirá Peña Nieto a Obama?  

Después de la bomba diplomática que representó la visita a México del candidato del Partido Republicano a la Casa 

Blanca, Donald Trump, puede haber la oportunidad de un encuentro entre el presidente Enrique Peña Nieto y el 

mandatario estadunidense Barack Obama. Nos comentan que el equipo del jefe del Ejecutivo mexicano desplegado 

en Hangzhou, en el sudeste de China, espera este domingo una reunión informal en el marco de los trabajos de la 

Cumbre del G-20. Por ahora no hay nada en la agenda de ambos presidentes, sin embargo hay la esperanza de 

encontrar un espacio para que Peña Nieto hable con don Barack de la visita de Trump a la residencia oscial de Los 

Pinos. Si el grupo compacto mexicano consigue su cometido, ¿qué le dirá Peña Nieto a Obama?  

 

El ánimo de la canciller 

La canciller Claudia Ruiz Massieu no mantiene el semblante de siempre tras la visita de Donald Trump a México. El 

viernes, y antes de viajar a China, se mostró seria, molesta, como quien aguanta cuando alguien impone 

condiciones. Nos dicen que ella estuvo 19 horas sentada al lado del presidente Peña Nieto en el vuelo que los llevó, 

a bordo del avión José María Morelos y Pavón, al sudeste chino para participar en la Cumbre del G-20. Al descender 

de la aeronave en el Aeropuerto Internacional de Hangzhou-Xiaoshan, la secretaria de Relaciones Exteriores se veía 

cansada, más seria que al inicio del viaje, caminando sola… Pero nos adelantan que doña Claudia sigue lista para 

estar al lado del Presidente.  
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Nueva cultura cívica 

La maestra Patricia Bugarín, coordinadora Nacional Antisecuestro, dio una lección de respeto a los derechos de las 

personas con discapacidad, a bordo de un Metrobús de la CDMX. La funcionaria federal, pieza clave de la Secretaría 

de Gobernación para combatir a las bandas criminales, viajaba sola, sin colaboradores ni escoltas rumbo a su 

oscina. Ella iba de pie en el carro exclusivo para mujeres, adultos mayores y personas con discapacidad y pidió a 

quienes viajaban sobre el tapete azul acondicionado para sillas de ruedas que le cedieran el espacio a un hombre 

con afectación motriz. Nos dicen que nadie la reconoció, pero varios pasajeros, hombres y mujeres, abrieron 

espacio para darle el lugar preferente a aquella persona que usaba andadera para desplazarse . Todavía nos hace 

falta cultura cívica, comentó discreta doña Patricia.  

 

La sonrisa de Ochoa Reza 

Muy contentito anduvo el dirigente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, durante una gira por Michoacán, donde 

estuvo contando que trabajó para la campaña priísta por el gobierno del estado en 1996 y que ganó Víctor Manuel 

Tinoco Rubí. Sonriente e insistente, preguntó a los priístas: ¿Recuerdan a quién le ganó esa elección? ¿Recuerdan a 

quién se venció? Por supuesto, al panista Felipe Calderón y se le ganó con una estrategia: estar unidos, se 

respondió don Enrique. ¿El pasado le traerá triunfos en el futuro?  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

ASÍ COMO en Estados Unidos republicanos y demócratas sacaron raja política de la reunión PeñaTrump, acá se 

anticipa algo similar. COMO GATOS relamiéndose los bigotes andan varios diputados y senadores de oposición 

ante la posibilidad de tener a tiro a los titulares de Hacienda, Luis Videgaray; de Segob, Miguel Ángel Osorio Chong, 

y de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu. Y ES QUE la glosa del Cuarto Informe de Gobierno será la 

ocasión ideal para citarlos a comparecer y cuestionarlos sobre el llamado "miércoles negro". PREPAREN las 

palomitas que el Canal del Congreso se va a poner mejor que el WrestleMania de la WWE 

 

VAYA REGAÑADA  se llevaron ayer los liderazgos del PRI en Michoacán, entidad que perdieron tras el triunfo del 

perredista Silvano Aureoles el año pasado. CUENTAN que en una reunión que sostuvieron con su dirigente 

nacional Enrique Ochoa, de plano les dijo que o se comprometían con el priismo o que mejor dejaran las filas 

tricolores. A LO MEJOR es cierto que algunos priistas michoacanos acabaron quemados por acercarse demasiado 

al sol... azteca.  

 

QUIEN reapareció ayer en Iztapalapa fue el ex delegado perredista Jesús Valencia , aquel que renunció al cargo 

luego de que se volcó en una camioneta propiedad de un constructor que tenía obra contratada con su 

administración. LO VIERON en la Feria de la Enchilada y en la presentación gratuita de la ópera "Payasos" que 

hizo ayer el tenor Fernando de la Mora. PERO cuentan que no fue nomás a comer y a divertirse, sino a tirar línea a 

sus huestes para que armaran un buen relajo en las elecciones vecinales de hoy para pegarle a la jefa delegacional 

Dione Anguiano. EL PLAN, dicen quienes escucharon algo de lo que decían los valencistas, es bloquear oficinas del 

INE para que no lleguen los materiales y no se instalen las casillas. SI ESO resulta cierto quedará comprobado 

aquello de que el peor enemigo de un perredista es... ¡otro perredista! 

 

EL MOVIMIENTO del SME que comanda Martín Esparza terminó igual que como empezó casi 7 años después... al 

menos en lo futbolístico. EL 10 DE OCTUBRE de 2009, día en el que fue requisada Luz y Fuerza del Centro, 

México le ganó a El Salvador 41 y amarró su pase al Mundial de Sudáfrica 2010. Y EL VIERNES, justo cuando los 

integrantes del SME encendían la planta eléctrica que les regaló el gobierno para convertirlos en empresarios, el Tri 

volvió a jugar con El Salvador en partido eliminatorio y le ganó de nuevo, ahora 31. ¡QUÉ coincidencia! 

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio  
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